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14 октября Святая Церковь – в России и в очень 
немногих приходах других Православных Церквей 
(в основном, это чисто русский праздник) – отмечает 
день Покрова Пресвятой Богородицы. Большинство 
из вас знает, что праздник этот возник в Греции, в Кон-
стантинополе. Во Влахернском храме святой Андрей, 
Христа ради юродивый, известный тогда в Констан-
тинополе подвижник, во время богослужения увидел, 
как Матерь Божия стоит над всеми верующими и дер-
жит над ними свой Покров, омофор архиерейский, не-
видимо покрывая каждого молящегося, находящегося 
в храме, каждого, кто всей душой стремится к Богу. 
Только два человека видели это своим духовным зре-
нием: Андрей, Христа ради юродивый, и его ученик. 
А остальные по-прежнему молились, благочестиво 
стояли, внимали словам молитвы. Но какова же раз-
ница между теми двумя, которые видели Пресвятую 
Богородицу, и нами всеми, которые верою стоят в хра-
ме и вера возносит их души к Богу?

В жизни каждого из нас было такое вышеесте-
ственное событие, одно или несколько, которое с 
несомненностью уверило нас в существовании ду-
ховного мира, в том, что Господь Бог, Непостижимое 
Существо, Владетель, Хозяин мира управляет всеми 
судьбами человеческими, приводит человека и в этот 
мир, а от жизни временной – к жизни вечной. Перед 
Ним каждый из нас понесет ответ за прожитую жизнь, 
за каждое дело и даже за каждую мысль, которые мы 
сотворили и привнесли в этот мир. И все же великая 
разница между подвижником, избранником Божиим, 
который живет в реальности духовного мира, и нами, 
которые лишь время от времени сподобляются осо-
бых откровений, особых прозрений. В чем же здесь 
тайна и в чем же здесь недостоинство и недостаток 
наш?

Мы пришли сегодня в храм Божий, чтобы принести 
жертву Богу – покаянием, молитвой, свечой. Что еще 
человек может дать Богу? Вообще общение между 
Богом и человеком может быть только на одном уров-
не, на уровне жертвы. Здесь, в нашем храме, стоит 
жертвенник Богу, на котором Бог Сам Себя приносит 

в жертву нам, всего Себя, так же, как была принесе-
на великая жертва на Голгофе, когда Господь Иисус 
Христос умалился, Божество умалилось до состояния 
человека и всего Себя принесло в жертву от любви к 
нам, для того чтобы вывести нас из состояния смерти 
в состояние жизни вечной, к которому мы все призва-
ны.

Мы все знаем о жертве Христовой и все этой жерт-
вой живем, но и от нас Господь ждет только жертвы. 
Только жертва – то, что мы отнимаем от себя важного 
и дорогого и отдаем кому-то другому, – есть истинный 
дар и истинный признак любви.

Современный человек, к несчастью, как правило, 
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не способен на жертву. Мы не имеем решимости отсечь 
от себя свои привычки, которые идут вразрез с запо-
ведями Христовыми, мешают богообщению, которые 
пусты или вредны для нас. Но слишком привычны они 
для нас, слишком драгоценны они для наших страстей. 
И эти слабости, немощи, грехи, привычки, а самое глав-
ное – леность нашу мы не можем принести в жертву 
Богу, отсекая их от себя. А Господь ждет только этого.

И вот люди приходят в храм, и в первые годы уди-
вительно плодоносная и сильная духовная жизнь бы-
вает у людей, познавших Бога, пришедших в Церковь 
и начавших жить новой жизнью. Почему? Да потому, 
что первая ревность дала им силы принести в жертву 
Богу прежние свои привычки и связи, прежнюю свою 
жизнь, и взамен Господь даровал удивительную благо-
дать и духовную силу, удивительное прозрение и бо-
гообщение. А затем, когда это приходит уже в состо-
яние обычное, обыденное, в норму, от нас требуются 
новые жертвы, но их мы уже приносим все с большим 
и большим трудом, и от этого жизнь христианина ста-
новится малоплодной, все более скучной. Он понимает 
– интуитивно и опытом прошедшей жизни, – что это 
правильный путь, но отказаться от того, от чего, он зна-
ет, нужно отказаться, не может. Понимает, что нужно 
принести в жертву Богу эти немощи свои и леность, и 
тогда вновь начнется сильная и новая духовная жизнь, 
– но вот этот шаг с огромным и огромным трудом дела-
ют православные христиане. А порой бывает, что и до 
самой смерти человек находится в раздвоенном состо-
янии, не имея сил перешагнуть через свою гордость, 
через привычку к лени, к неге, к удовольствиям, кото-
рые, казалось бы, не так уж и греховны… Но чтобы 
встать на новую духовную ступень, чтобы отсечь свои 
страсти, такая жертва необходима.

Христа ради юродивый Андрей был именно таким 
человеком, который всю жизнь свою посвятил вели-
чайшему искусству и, как Святые отцы пишут, науке 
из наук – богообщению. И постепенно он отсекал все 
то, что становилось между ним и Богом: страсти, гор-
дость, самомнение, то, когда люди возносили его, – и 
именно он сподобился видения Пресвятой Богороди-
цы, а это лишь одно из откровений, которые были у 
него. Преподобный Серафим Саровский, оптинские 
старцы, святые нашего времени, на которых мы ори-
ентируемся в своей духовной жизни, – все они жили 
и живут постоянной жертвой, самих себя принося в 
жертву Богу.

Страшно звучат эти слова для человека внешнего, не 
познавшего еще, что такое Божественная любовь. Но 
если задумается об этих словах всякий человек, напри-
мер, муж, который что-то очень важное для себя при-
нес в жертву своей супруге, то поймет, как он обогатил 
себя, как он глубоко познал высоту их отношений. Это 

начнет понимать мать, которая свои часы, дни, силы, 
отрывая от себя последнее, приносит в жертву ребен-
ку, и в этом обретает счастье. Это поймет каждый хри-
стианин, который сможет возвыситься до состояния 
богообщения, и в этом он найдет истинное счастье 
пребывания на земле, а не те, к несчастью, подделки, 
которые рушатся при переходе из временной жизни в 
жизнь вечную.

Дай и нам Господь возвыситься до этого духа святых 
хотя бы отчасти, дай нам Господь понять тайну, кото-
рую говорит Спаситель – милости хочу, а не жертвы, 
то есть взойти на тот духовный уровень, когда жертва 
Богу, приносимая в нас самих, будет как милость, как 
счастье и радость. На это способны немногие, но при-
зван к этому каждый из нас. Аминь.

Митрополит Тихон (Шевкунов).

***

К ТЕБЕ, О МАТЕРЬ ПРЕСВЯТАЯ

К Тебе, о Матерь Пресвятая,
Дерзаю вознести свой глас,

Лице слезами омывая:
Услышь меня в сей скорбный час.

Прими мои теплейшие моленья,
Мой дух от бед и зол избавь,

Пролей мне в сердце умиленье,
На путь спасения наставь.

Да буду чужд своей я воли,
Готов для Бога все терпеть,

Будь мне покров во горькой доле,
Не дай в печали умереть.

Ты всех прибежище несчастных,
За всех молитвенница нас;
О, защити, когда ужасный

Услышим судный Божий глас.

Когда закроет вечность время,
Глас трубный мертвых воскресит,

И книга совести все бремя
Грехов моих изобличит.

Покров Ты верным и ограда;
К Тебе молюся всей душой:
Спаси меня, моя отрада,
Умилосердись надо мной!

Н. В. Гоголь
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С
реди современных исследователей и толкователей 
нет единого мнения: кто из евангелистов написал 
свой труд раньше — Матфей или Марк? Зато можно 

с уверенностью сказать, что Лука был по времени третьим. 
Наверняка ему был хорошо знаком текст Марка, а возможно, 
и Матфея; пользовался он и другими источниками. Эти три 
Евангелия часто называют синоптиче-
скими; это греческое слово не имеет 
в данном случае отношения к прогно-
зу погоды, а означает, что три автора 
«смотрели вместе». Их тексты гораздо 
ближе друг к другу, чем к Евангелию 
от Иоанна, написанному намного поз-
же и совсем по-другому,— он как раз 
стремился дополнить синоптиков и 
подробно рассказать о том, о чём они 
промолчали.

Матфей и Марк были свидетелями 
многих евангельский событий, а вот о 
Луке такого не скажешь. Предание на-
зывает его одним из 70-ти апостолов, 
но Евангелия его не упоминают, и уж 
никак не видно по его собственному 
тексту, чтобы он говорил как очеви-
дец. Мы встречаем его самого только 
в книге Деяний, и то не с самого на-
чала, где он сопровождает апостола 
Павла (который, кстати, тоже никак не 
участвовал в евангельской истории). Упоминается он и в не-
которых посланиях Павла как его самый верный и близкий 
спутник и даже как личный врач. Из тех же источников мы 
знаем, что Павел страдал каким-то серьёзным заболеванием, 
так что помощь Луки была ему необходима. Кстати, взгляд 
врача виден и на страницах его Евангелия: описывая исце-
ления больных, Лука уточняет, какой именно болезнью они 
страдали.

Но, казалось бы, какое право имел такой человек расска-
зывать об Иисусе, когда ещё были живы и всем известны 
непосредственные свидетели тех событий? Но и сегодня да-
леко не всегда мы знаем о случившемся от очевидцев, чаще 
нам рассказывают об этом историки. Таким историком был 
и Лука. Как он сам говорит в предисловии к своему Еванге-
лию, о жизни Иисуса тогда повествовали многие (и навер-
няка не все честно), так что стоило тщательно расспросить 
очевидцев, сравнить все доступные источники и составить 
наиболее полное и достоверное повествование. Именно так 
он и поступил. Видимо, этот текст был создан в Риме в на-
чале 60 х годов, и скорее всего под руководством Павла.

Как и о других синоптиках, мы знаем о Луке довольно 
мало. Родился он, по преданию, в Антиохии Сирийской, это 
был один из крупнейших городов того времени, где сразу по-
сле Воскресения возникла христианская община. Вероятнее 
всего, он был не евреем, а греком (единственным среди всех 
новозаветных авторов!), и уж во всяком случае он получил 
хорошее образование и прекрасно писал по-гречески. Пре-

дание называет его врачом и художником (иконописцем, как 
принято говорить в церковной традиции), именно он написал 
первый портрет, или икону, Богородицы. В этом нет ничего 
необычного: в те времена такой узкой специализации, как 
сегодня, не было, и человек, сведущий во врачебном искус-
стве, вполне мог разбираться в живописи и историографии.

Во всяком случае, именно его Еван-
гелие, единственное из четырёх, рас-
сказывает так подробно историю Рож-
дества и даже один эпизод из детства 
Иисуса: как вместе с семьёй Он отпра-
вился на праздник в Иерусалим и как 
потом задержался в доме Отца Своего, 
то есть в Храме. Иосиф к тому момен-
ту давно умер, так что рассказать обо 
всём этом ему могла только Дева Ма-
рия — может быть, рассказывала Она 
как раз в то время, когда он писал Её 
портрет?

Точность и внимание к деталям ха-
рактерны для Луки. Например, толь-
ко он рассказывает о благоразумном 
разбойнике, обратившемся ко Христу 
уже на кресте. В этом нет ничего уди-
вительного: ученики Иисуса почти все 
разбежались, а кто оставался у Креста, 
едва ли прислушивался к словам раз-
бойников, распятых вместе с Ним. Но 

Лука нашёл и такого свидетеля, который расслышал и запом-
нил разговор Иисуса и того самого покаявшегося разбойни-
ка, которому была обещана скорая встреча в раю.

Как Матфей приводит в деталях ветхозаветные проро-
чества, как Марк подчёркивает силу и величие Иисуса, так 
Лука особенно подробно говорит о Его жертвенной смерти и 
её спасительном значении для человечества. Именно поэто-
му его символом был избран телец — жертвенное животное.

Но главное отличие этого Евангелия от остальных — это 
его литературное изящество. Лука сочетает разные стили: 
тут мы видим и изысканную греческую прозу, и поэтические 
гимны (единственные во всём Новом Завете), и торжествен-
ное повествование в стиле Ветхого Завета, и афористические 
изречения. Лука явно писал для взыскательной и образован-
ной эллинистической публики, которую надо было не просто 
удивить новыми мыслями, но и преподнести им эти мысли в 
изящной форме, иначе они и слушать не станут.

Вершина его литературного мастерства, пожалуй, притчи. 
Именно у Луки мы встречаем те истории, которые прекрасно 
знакомы даже людям, не открывавшим Библии: например, о 
блудном сыне или о богаче и Лазаре. Притчи вообще зани-
мают существенную часть в этой книге: это небольшие исто-
рии, для понимания которых не нужно обладать какими-то 
глубокими познаниями из истории или палестинской геогра-
фии, да и вообще почти ничего не нужно знать, чтобы понять 
общий смысл… а вот проникнуть в глубину бывает уже не 
так просто. Перед нами проходит череда бытовых сценок, 
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которые легко запомнить, но сделать из них однозначные 
выводы получается не всегда. Почему, например, Христос 
похвалил неверного управителя, который списал должникам 
своего господина часть долга? До сих пор толкователями 
предлагаются разные ответы.

Лука, как мы видим, не стремится к прямой назидательно-
сти (поступай хорошо и не поступай плохо), он, скорее, выра-
жает свою мысль метафорами. Вот притча о блудном сыне… 
Но разве этот сын — её главный герой? Беспутный юноша, 
который оскорбил отца, растратил его деньги, а потом к нему 
вернулся — это очень понятный образ, такое в жизни порой 
действительно происходит. Тут и говорить особо не о чем. 
Но притча эта заставляет нас удивиться другому: совершен-
но нелогичным кажется поведение отца. Он не препятствует 
своему дерзкому сыну уйти, терпеливо ждёт его возвращения 
и принимает сразу же, как только видит. Имеет право сурово 
наказать его, но прощает, не дав даже договорить, и возвра-
щает прежнее достоинство. Не так ли ожидает нашего пока-
яния Небесный Отец? Вот и выходит, что притча вовсе не о 
блудном сыне, а о терпеливом и бесконечно любящем отце.

А может быть, она ещё и о старшем брате? Он так стара-
тельно выполнял все повеления, он был образцовым сыном 
— и ему, конечно, совсем не понравилось, что отец проявил 
милость к этому распутному юноше, которого он и братом 
своим не хотел теперь называть. Разве это справедливо? Но 
оказывается, что быть сыном отца можно только в том слу-
чае, если твой самый беспутный брат остаётся для тебя бра-
том. Да и о многом другом можно было бы говорить в связи 
с этой притчей, она не похожа на басню, в которой только 
одна, всем очевидная мораль. Эта история даёт нам сразу 
много уроков, раскрывается разными своими гранями в за-
висимости от того, как мы посмотрим на неё.

А ещё Лука — мастер художественной детали. Вот он 
описывает, как Иисус исцелил десять прокажённых и они 
пошли в Храм, чтобы отныне жить среди прочих людей, здо-
ровыми и счастливыми. Только один возвращается поблаго-
дарить Целителя… «И это был самарянин». Презираемый 
иноплеменник, чужак! Может быть, остальные девять тер-
пели его лишь пока все они были прокажёнными изгоями, 
а теперь они идут в Храм, куда самарянину хода нет, и ему 
ничего не остаётся, как отделиться от них? А может быть, он 
вспомнил о простой человеческой благодарности именно по-
тому, что ему невозможно было исполнить обряд? И как во-
обще так получилось, что самый дальний, самарянин, вдруг 
стал самым ближним, как и в другой притче, говорившей о 
милосердии? Есть над чем задуматься.

Или рассказ о том, как после Тайной Вечери Иуда торо-
пится совершить предательство. Лука завершает этот рас-
сказ всего тремя словами: «Была же ночь». Казалось бы, 
излишнее напоминание, и так мы уже знаем из всего пове-
ствования, что время позднее… и только тут мы понимаем, 
что речь идёт не просто о времени суток, но о тьме, которая 
сгустилась над городом Иерусалимом, вошла в душу Иуды 
и надеется теперь взять верх и над Иисусом. Он и горстка 
учеников, слабых и непонятливых, — вот единственный свет 
в этой ночи, но она обязательно сменится рассветом.

Чтобы этот рассвет увидели люди из разных стран и на-
родов, Лука и отправился с Павлом в одно из его миссионер-
ских путешествий, которое он подробно описал в Деяниях, 
постоянно используя местоимение «мы» и ничего при этом 
не говоря лично о себе. Тоже яркая черта характера! На-
сколько детально изображён Павел, его неизменный учитель 
и спутник с момента их совместного выхода на проповедь, 
настолько неприметен в этой книге сам автор.

После смерти апостола Павла Лука продолжил миссио-
нерство в Италии, Галлии, Далмации, Греции, бывал он и в 
Африке. В этих землях он проповедовал Евангелие, основы-
вал христианские общины и исцелял людей, уже не только 
как врач, но и как апостол. Он принял мученическую кон-
чину в старости, в греческом городе Фивы, где его распяли 
на растущей маслине за неимением готового креста. Там же 
было похоронено его тело, а позднее, в IV веке, оно было пе-
ренесено в Константинополь. Там мощи оставались вплоть 
до турецкого завоевания, после которого они, как и многие 
другие святыни, попали в руки венецианцев. Сегодня они 
хранятся в итальянском городе Падуя, а частица этих мощей 
была в 1990-е годы возвращена в Фивы. Память апостола от-
мечается 22 апреля и 18 октября (по старому стилю).

Выше было сказано, что в Евангелиях о самом Луке не 
говорится ничего. Это так, но всё же есть одна зацепка… В 
самом конце своего Евангелия Лука упоминает некоего бе-
зымянного ученика Иисуса, который вместе с другим учени-
ком, Клеопой, вскоре после Воскресения (о котором они ещё 
ничего не знали) шли из Иерусалима в селение под названи-
ем Эммаус. По дороге они беседовали обо всех произошед-
ших в Иерусалиме событиях: их надежды на то, что Иисус 
установит Своё Царство здесь и сейчас, не оправдались. И 
вдруг они встретили странного человека, который стал рас-
спрашивать их, чем они так опечалены. А потом он объяснил 
им, начиная с ветхозаветных пророчеств, что именно так и 
должен был пострадать Христос ради спасения людей.

Так они вели учёные беседы по пути, а вечером Клеопа и 
неназванный ученик пригласили своего спутника разделить 
с ними трапезу. И когда он благословил и преломил хлеб, 
они узнали Его голос, Его руки, Его лицо — это и был вос-
кресший Учитель! Пока Он беседовал с ними по дороге, у 
них «горело сердце», но разум был слишком занят сложны-
ми богословскими вопросами, чтобы вот так просто узнать 
Его — для этого потребовалось получить преломлённый Им 
хлеб, принять участие в одной трапезе с Ним.

Похоже, что эту историю рассказал действительно очеви-
дец — так много он привёл деталей, так увлечён он был сво-
им повествованием. И может быть, второго ученика, чьё имя 
не названо в рассказе, действительно звали Лука? Во всяком 
случае, этот рассказ повествует обо всех тех, кто получил хо-
рошее образование, собрал множество исторических фактов, 
задумался над их интерпретацией… и всё-таки для главного, 
решающего вывода потребовалась живая и непосредствен-
ная встреча с Учителем. И этот урок апостола и евангелиста 
Луки мне особенно дорог и близок.

Андрей Десницкий.
По материалам сайта: Правмир.ру
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О зависти, глянцевых журналах, ЖЗЛ и духе нашего 
века.

Зависть. Что это такое? Насколько мы завидуем, 
насколько поражены этим, насколько мы вписаны 
в общий контекст мировой истории?

С завистью дьявола в мир вошли грех и смерть. Зависть 
толкнула Каина на первое убийство. Она сопровождает 
очень многие знаковые этапы жизни человечества.

Живя внутри всего этого, мы вряд ли совершенно сво-
бодны от неё. Другое дело, что можем признавать или не 
признавать её за собой, делить её на белую и чёрную…

А ещё есть такая интересная штука – «истории успеха». 
Они отличаются от серии «Жизнь замечательных людей», 
где показывается жизнь великого человека – мореплавате-
ля, художника, учёного – от рождения до смерти.

В ЖЗЛ рассказывается, как некий человек родился и не 
был никому заметен, потому что был обычен, потом исто-
рия взлёта, падения, то, чем он вошёл в историю мира и 
потом – о его смерти.

И вот в ЖЗЛ обязательно есть смерть; последняя гла-
ва любой книги в этой серии посвящена последним дням, 
последнему часу, месту погребения и посмертному почи-
танию человека. Тому, забыли его, расстреляли, предали 
анафеме, или, наоборот, похороны его превратились во 
всенародное торжество веры – как это было с похоронами 
Достоевского или Скобелева.

Так вот, в ЖЗЛ есть рождение, слава и – смерть. А в 
«историях успеха» в глянцевых журналах смерти нет. Там 
есть чуть-чуть «рождение», много «о себе», «что я кушаю 
на завтрак», «где я люблю отдыхать», «о чём я вам никогда 
не скажу» и улыбка на фоне какого-нибудь интерьера. А 
смерти нет.

И в итоге мы находимся в ложной убеждённости, что 
жизнь должна быть именно такая. Что жизнь в глянце – 
это жизнь, а без него – не жизнь, и пока тебя не показали 
по телевизору, тебя как бы и на свете нет. Это стимули-
рует общее стремление прославиться, но прославиться не 
столько по-настоящему, но больше казаться, чем быть.

Есть «быть», а есть «казаться». Можно быть – и никто о 
тебе ничего не знает.

Позорно, ничего не знача,
Быть притчей на устах у всех, –
говорит Пастернак, и это вторая сторона: когда ты ниче-

го из себя не представляешь, но оказываешься темой для 
разговоров. Это стимулирует зависть.

Общим девизом становятся слова «спешите жить» «и 
жить торопится, и чувствовать спешит». И нужно очень 
много всего.

Как дьявол показал Господу Иисусу Христу все царства 
мира в мгновение ока, и говорит: «Поклонись мне, я всё 
тебе дам». Наверное, вся эта показуха выглядела велико-
лепно, только дьяволу она не принадлежит – он мир не 
творил. Ему принадлежит царство греха – всякие поли-
тические интриги, подковёрные подлости. Там, где есть 
деньги и безобразия, он, наверное, тоже плавает. Но во-

обще мир ему не принадлежит, хотя он имеет дерзость его 
показывать.

Так вот, хоть мы в пустыню не уходили, нам тоже по-
казали все царства мира во мгновение ока. И пляжные ку-
рорты, и горнолыжные, и это, и это… «Съешь», «надень», 
«посмотри», «побудь», «попробуй».

«Ах, ты не был?» «А как же ты не был – как ты живёшь 
вообще, бедняжка?» «А ты вот это не видел? Ну, как же, 
бедный ты, бедный – умрёшь – и не увидишь». «А что ты 
видел вообще? Ничего? Только в телевизоре? Ну, бедный 
ты, бедный».

И вот так грызут-грызут человека со всех сторон, даже 
самого невинного и убеждённого в том, что всё это отно-
сительно нужно или не нужно вовсе. Даже такого челове-
ка достают потихонечку.

И он начинает несытым волком рыскать туда-сюда: 
«Что-то, действительно: жизнь проходит, а я там не был, 
то-то не видел, этого не знаю. И жизнь моя неуспешна: 
я не прославился, меня никто не знает, эти все обогнали 
меня».

Получается, как будто специально некий дух цивилиза-
ции раздражает нас на желание быстрого успеха. Для того 
чтобы стать калифом на час, а потом исчезнуть без памя-
ти. Это – дух цивилизации, его надо распознать.

Вообще есть такая святоотеческая заповедь: «Пойми 
время». То есть нужно понять, что именно в этом времени 
есть хорошего и плохого. В каждом времени есть нечто хо-
рошее и нечто плохое. Распознаешь это – «блажен муж», 
не распознаешь – болван ты, братец, и даром проживёшь 
свою жизнь! Скорее всего, так, хотя и жёстко звучит.

Нужно распознать прекрасные вещи своей эпохи и 
специфические дьявольские вызовы. И, распознавши, сде-
лать правильный выбор – что делать.

Специфический дух нашего времени – это раздражение 
слабой души на то, чтобы получить всё и сразу. Попыт-
ка расширить эту бедную душу до безмерных пределов, 
чтобы человек хотел проглотить весь мир – ему даже по-
ловины мало. Хотя он настолько маленький, что сегодня 
глянешь – и нет его. Это всё – тоже разновидности зави-
сти, атака на сердце.

Вообще с нашим сердцем воюют каждую секунду. 
Двадцать четыре часа в сутки, триста шестьдесят пять 
дней в году против нашего сердца и ума совершается 
некая невидимая брань. А мы или не знаем об этом, или 
знаем, но забываем, или пробуем бороться, но ничего не 
получается.

И всё, что было в начале, – продолжается и сегодня. И 
если вы спросите себя: «Завидую ли я кому-нибудь? Дёр-
гается ли моя душа туда, где есть что-то, чего нет у меня, 
Чтобы и я – как все?» – это и есть зависть.

В чистом виде зависть – это печаль о благополучии ближ-
него: «Всем хорошо – а мне от этого плохо». А в более раз-
жиженном бытовом смысле зависть – это постоянное жела-
ние того, чего нет у меня. При этом необязательно желать 
зла ближнему, у которого что-то есть, но я тоже это хочу.

Сложно прожить свою жизнь, когда хочешь прожить чужую
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Можно без этого жить? Можно. Как? Читайте не только 
глянцевые журналы – читайте ЖЗЛ. Скажем, Наполеон в 
пылу триумфа, в момент захвата половины Европы был на 
таком пике славы, что одни его ненавидели, а другие ему 
ужасно завидовали. А на острове Святой Елены ему уже 
не завидовал никто.

Читайте человеческую жизнь как законченную книгу – 
с титульным листом, первой страницей, с последней стра-
ницей и эпилогом. И свою жизнь тоже рассматривайте как 
законченную книгу: помните, что в ней тоже будет послед-
няя глава, озаботьтесь вопросом, на какой странице вы 
сейчас её читаете и пишете, и сколько вам ещё осталось. 
Как вы думаете, оборвётся ли рассказ внезапно? И что это 
вообще будет – рассказ, роман, фельетон или юмореска; 
или же – вообще черновик с помарками и одной гениаль-
ной фразой: «море смеялось».

В общем, жизнь человека – это книга. И, кстати, её чи-
тают. Любая жизнь – это книга, и её читает Господь. Пи-
шем её мы, и она никогда не будет глянцевым журналом. 

Не завидуйте тем, кто помещён на эти обложки, потому 
что такой человеческая жизнь не бывает. Она – гораздо 
более скромного формата и вида, бумага в ней попроще 
– не веленевая. И там есть последние главы, они самые 
важные. А эпилог будет самой важной частью той книги, 
которую мы пишем в настоящую секунду.

Меряйте себя не с тем, кто плавает на яхте, а с тем, кто 
ест хлеб, заработанный своим трудом, и не боится спать 
ночью, потому что к нему не постучит никто из врагов. 
Меряйте себя с теми, кто имеет друзей, родил и воспитал 
детей, дожил до внуков, кто приближается к черте семь-
десят-восемьдесят и знает, что после этого нужно будет 
встретиться с Господом.

В общем, есть много критериев, потому что то, что нам 
показывают – это совсем не так. Никому не завидуйте. 
Трудно прожить свою собственную жизнь, когда хочешь 
прожить чужую. И весь фокус – в том, чтобы прожить 
именно свою. Чего и желаю – себе и вам.

Протоиерей Андрей Ткачев.

Сложно прожить свою жизнь, когда хочешь прожить чужую

Азбука веры

Протопресвитер Фома Хопко (1939–2015) более по-
лувека прослужил священником Православной Церкви в 
Америке. Считался в США одним из лучших православных 
проповедников. Защитил докторскую диссертацию по бо-
гословской тематике. Много лет преподавал в Свято-Вла-
димирской духовной семинарии догматическое и пастыр-
ское богословие. Отец Фома написал множество статей и 
книг о христианской вере и жизни. 

Однажды, когда счёт проведенных им у алтаря лет 
перевалил за 40, его попросили вкратце рассказать, что 
такое христианская жизнь и какие правила и принципы 
жизни характерны для верующего человека. В ответ отец 
Фома сформулировал 55 простых принципов и прочёл их на 
радио «Древняя вера». 

1. Доверяйте Богу во всем и будьте всегда с Христом.
Никогда не забывайте Бога.
2. Молитесь, как можете, а не как – по вашему мне-

нию – должны бы молиться.
Молитва зависит не только от нашего желания, но и от 

благодати Божией, от того, как Бог даст помолиться. Для 
христианина это может означать: молиться в своем сердце, 
молиться у себя дома, молиться в храме.

3. Пусть ваше молитвенное правило будет таким, 
чтобы у вас хватило сил не бросить это правило.

Нельзя молиться только тогда, когда хочешь. Нужно по-
нуждать себя на молитву в течение дня. Для молитвы тре-

буется самодисциплина.
4. Произносите «Отче наш» каждый день по несколь-

ко раз.
Когда едете в транспорте, идете на работу или учебу, 

перед обедом и перед сном. Эту молитву дал нам Господь. 
Она короткая, но вмещает всё, о чем нужно молиться, – ря-
дом с Христом распятым, воскресшим и прославленным.

5. Молитесь краткими молитвами, когда ум ничем не 
занят.

55 принципов христианской жизни
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Это может быть молитва «Господи, помилуй», или мо-
литва «Господи Иисусе Христе, помилуй мя», или просто 
«Господи!»

6. Во время молитвы иногда делайте поклоны.
Святой Ефрем утверждал: «Если твое тело не трудится 

во время молитвы – значит, ты не молишься». В молитве 
действует не только ум и чувства, но и тело – весь человек.

7. Ешьте вкусную пищу умеренно, поститесь в пост-
ные дни.

Избегайте вредной для вас пищи, избегайте какого-либо 
вреда от пищи. Когда поститесь, делайте это втайне.

8. Упражняйтесь пребывать в тишине, внутренней и 
внешней.

9. Проводите в абсолютной тишине каждый день по 
несколько минут.

Выключите все устройства. Откройтесь Богу. Не раз-
мышляйте ни о чём. Следите за помыслами, которые при-
ходят, обращайте их к Богу.

10. Делайте тайно дела милосердия.
Просто какие-то добрые дела. И чтобы никто не знал о них.
11. Регулярно приходите на церковные службы.
Приходите в храм. Постойте. Помолитесь. Не отвлекай-

тесь на людей. Конечно, учитывайте, что вокруг вас тоже 
люди, но пришли вы сюда на богослужение. 

12. Исповедуйтесь и причащайтесь регулярно.
Участвуйте в таинствах, этим живет Церковь.
13. При вторжении навязчивых помыслов и чувств 

не идите у них на поводу, сразу отсекайте их.
Если вы примете греховные помыслы, они вами завладе-

ют, и вы совершите грех. Нужно с самого начала отсекать 
помыслы.

14. Обсуждайте ваши мысли и чувства с человеком, 
которому доверяете; делайте это регулярно.

Как правило, этот человек – пастырь, духовный отец или 
мать, старец. У каждого христианина должен быть такой 
человек, который знает всё о нём, о происходящих в его 
жизни событиях.

Если мы не читаем регулярно Писание, мы умираем
15. Читайте Священное Писание постоянно.
Читайте не для того, чтобы поспорить с кем-то, проде-

монстрировать библейские цитаты. Относитесь к Писанию 
как к духовной пище для поддержания сил. Если мы не чи-
таем регулярно Писание, мы умираем. Невозможно жить, 
не принимая пищи.

16. Читайте хорошие книги, понемногу, в специально 
отведенное для этого время.

Не проглатывайте их одну за другой. Не читайте, чтобы 
получить право заметить: «Я это прочел». Читайте книги 
медленно. Время от времени перечитайте книгу снова, два 
или три раза, чтобы воплотить в жизнь написанное в книге.

17. Культивируйте общение со святыми.
Знакомьтесь с теми людьми, кто в истории Церкви 

просиял как святой. Знакомьтесь с теми, кто пропове-
довал, учил, страдал, умер, жил как христианин. Святой 
Иоанн Лествичник сказал: «Кто не подражает святым, 
тот глуп. Но глупец и тот, кто, подражая, копирует все 
особенности жизни другого человека». Мы не можем 
скопировать жизнь святых, но можем чему-то учиться 
у святых.

18. Будьте просто человеком, представителем рода че-
ловеческого.

Никогда не говорите: Благодарю Тебя, Боже, что я не 
таков, как прочие люди (Лк. 18: 11). Старайтесь быть как 
прочие люди. Чехов подчеркивал, что всё нарочито неорди-
нарное – от лукавого.

19. Будьте вежливы со всеми, в первую очередь – с 
родственниками.

Порой мы чувствуем, что с членами нашей семьи мы гру-
бы, а с посторонними людьми дружелюбны. Нет уж! Будьте 
добры для начала с самыми близкими для вас людьми.

Бог не любит обитать в захламленном и грязном жилище.
20. Поддерживайте в доме чистоту и порядок.
Бог не любит обитать в захламленном и грязном жили-

ще. Нам не надо становиться фанатичными поклонниками 
стерильной чистоты. Но нужно иметь мудрый порядок, по 
крайней мере там, где мы живем и обедаем, и особенно там, 
где молимся.

21. Имейте здоровое и полезное хобби.
Развивайте свой ум, займите ум тем, что просто дарит 

вам чистую радость.
22. Регулярно упражняйтесь.
Надо двигаться.
23. Проживайте день или хотя бы часть дня вовремя.
Не застревайте в прошлом. Не забегайте в будущее. Свя-

той Венедикт советовал: «Делайте то, что делаете сейчас. 
Будьте там, где вы есть». Что хочет Бог, чтобы я сделал пря-
мо сейчас? Не сегодня вечером, не завтра утром, не вчера, 
а прямо сейчас.

24. Будьте полностью честны, прежде всего, перед са-
мим собой.

Величайший грех – это ложь. А величайшая ложь – это 
ложь о Боге, ложь обо мне и Боге. Будьте честны до конца.

25. Будьте добросовестны в мелочах.
Господь Иисус это заповедал. Верный в малом и во мно-

гом верен, а неверный в малом неверен и во многом. Кто 
был неверен в малом, потеряет и то малое, которое имел. 
В Евангелии от Луки Господь сказал еще резче: неверный 
в малом потеряет и то малое, которое он думал, что имеет 
(ср. Лк.16, 10). Поэтому – верность в самом обыкновенном, 
в мелочах.

26. Делайте свою работу, после чего забывайте о том, 
что сделали.

Не носитесь с этим потом... Будьте внимательны к тому, что 
делаете сейчас, сфокусируйтесь на текущем моменте жизни.

27. Самое трудное и неприятное делайте в первую 
очередь.

Мы расположены делать сначала самое легкое и приятное, 
а все прочее откладывать на потом. Попытаемся действовать 
наоборот – самое скучное считать первоочередным.

28. Стойте лицом к лицу с реальной жизнью.
Не живите фантазиями. Есть русское присловье: «Бог жи-

вет повсюду, но только не в мире фантазий и вымыслов».
29. Будьте благодарным человеком.
Будьте благодарны – за всё.
30. Будьте жизнерадостным человеком.
Ведите себя как неунывающий человек, даже если вы не 

чувствуете в себе бодрости. Особенно при других людях.
(Окончание на стр. 10, 12)

55 принципов христианской жизни
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ВОСКРЕСНАЯ ШКОЛА  ПРИГЛАШАЕТ НА ЗАНЯТИЯ!!!

Уважаемые родители! Дорогие ребята! 

Воскресная школа при храме Спаса-Преображения с. Бронница 

объявляет о приеме заявлений на новый учебный год 2019-20!

— Набор в младшую группу детей в возрасте с 7 лет до 9 лет!!!

— Донабор в среднюю группу детей в возрасте с 9 лет до 11 лет!!!

— В воскресную школу для взрослых слушателей с  16 лет до 100 лет

Обратите внимание, в  подготовительную группу в этом  

году набора не будет!!!

Начало занятий  6 октября в 11.00

 Внимание!
ДОРОГИЕ ЧИТАТЕЛИ!

С 2016 года по благословению митро-
полита Новгородского и Старорусского 
Льва при храме Спаса-Преображения с. 
Бронница ведется строительство Духов-
но–просветительского центра.

За прошедший год общими усилиями 
нам удалось сделать многое: возвести сте-
ны и перекрыть крышу здания. Хочется 
выразить благодарность всем, кто остал-
ся не равнодушным и оказал помощь как 
финансовую, так и собственными труда-
ми. Просим также ваших молитв о благо-
получном продолжении строительства.

В наступающем сезоне мы планируем вставить окна и утеплить мансардный этаж. Надеемся 
на вашу помощь, как молитвенную, так и материальную.

 Обращаемся ко всем с просьбой о возможности оказания спонсорской поддержки в 
виде материального пожертвования на это благое дело.

Банковские реквизиты:
МРО православного Прихода во имя Спаса-Преображения с. Бронница Новгородского 

района Новгородской области Новгородской Епархии РПЦ (МП) ИНН 5310005939 КПП 
531001001 

Р/С 40703810043020109759 Отделение №8629 Сбербанка России Великий Новгород 
БИК 044959698  Кор/с 30101810100000000698 Назначение платежа: добровольное по-

жертвование на строительство Духовно-просветительского центра.
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Святые апостолы

Детская страничка

Вопросы:

По горизонтали:
1. Двенадцать учеников Иисуса Христа.
3. Ученик Христа, бывший сборщик податей.
8. Ученик, которому Христос дал имя Кифа (камень).

По вертикали:
2. Собрание христиан, верующих в Иисуса Христа 

как в Бога и Спасителя.
4. Имя ученика Иисуса Христа, предавшего сво-
его Учителя.
5. Апостол, который дошел до современного 
Киева для благовестия Евангелия.
6. Апостол, называвший себя апостолом языч-
ников.
7. Апостол от Семидесяти, ученик апостола 
Павла.
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(Окончание. Начало на стр. 6-7)
31. Будьте простым, спокойным человеком, храните в 

себе сокровенное и не считайте себя великим человеком.
Святые отцы говорят: «Не старайся, чтобы ты стал из-

вестен людям, если хочешь, чтобы ты стал известен Богу». 
Еще раз: простота, сокровенность, тихость, малость.

32. Никогда не старайтесь приковывать к себе вни-
мание окружающих.

Никогда сознательно не привлекайте внимание к себе. 
Где бы вы ни были, делайте, что остальные делают. Осо-
бенно в храме. Святой Амвросий сказал это матери бла-
женного Августина – святой Монике. Она спросила: «Что 
мне делать по прибытии в Рим?» Святой Амвросий отве-
тил: «Когда будешь в Риме, делай то, что римляне делают». 
Постись, когда римляне постятся. Вставай, когда они вста-
ют, пой, когда римляне поют.

33. Слушайте, когда люди говорят вам что-то.
Быть внимательным к другим людям – это одно из ве-

личайших дарований. Проснитесь и слушайте, когда вам 
что-то говорят.

34. Будьте активны и внимательны.
На 100% присутствуйте там, где вы находитесь – зор-

кость, бдительность, сосредоточенность.
35. Думайте и говорите о чём-то не больше, чем это 

нужно.
Мы должны говорить, только когда нужно что-то ска-

зать. Писание учит нас говорить, только если нам что-то 
сказали. Отцы заметили: «Мы часто каемся в том, что ска-
зали лишнее. И редко – в том, что хранили молчание». Ино-
гда мы обязаны нечто сказать. Однако мы должны думать и 
говорить о чём-то не больше, чем это необходимо.

36. Когда надо что-то сказать, говорите просто, ясно, 
твердо, напрямую.

Ничего лишнего, никаких слов на ветер. Еще раз: про-
стота – вот наше правило.

37. Избегайте нездорового отношения к событиям, – 
когда вы воображаете себе что-то, фантазируете, пыта-
етесь проанализировать и разобраться во всём.

Усвоим раз и навсегда: прекращаем любые попытки ра-
зобраться во всём на свете. Бог может просветить наш ум и 
дать нам прозорливое созерцание сути вещей, но сами мы 
не можем математически просчитать, разобраться во всём 
этом. У нас нет таких возможностей, и не стоит пытаться.

38. Бегите от плотских, сексуальных соблазнов, как 
только они появляются, в тот же миг.

Нельзя вступать в собеседование и спор со страстью блу-
да, прелюбодеяния и плотской безнравственности. Страсть 
всегда найдет способ победить, всегда подберёт аргументы 
в свою пользу. От похоти следует убегать прочь при первом 
же её появлении.

39. Не жалуйтесь, не ворчите, не ропщите, не хнычьте.
Всю жизнь мы учимся видеть наши прегрешения, об-

ращать внимание на себя, а не на ошибки других людей: 
именно это делает человека ворчливым.

40. Не ищите и не ждите от людей жалости или по-
хвалы.

Нам постоянно хочется от других слышать: «Как вы чу-
десно выглядите» или: «Боже, как вам тяжело». Попытаем-

ся так себя вести, чтобы избегать слов жалости и похвалы 
от других людей.

41. Не сравнивайте себя с другим человеком.
На Страшном Суде нам не предъявят график со сравни-

тельными духовными показателями у разных людей. Бог не 
сравнивает нас друг с другом. Каждый из нас стоит перед 
Богом, исходя из того, кто мы такие на самом деле, что нам 
было дано, каково было наше призвание.

42. Не осуждайте – кого бы то ни было, за что бы то 
ни было.

Это не значит, что надо восклицать: «Все люди прекрас-
ны и добры». Это неправда. Тем не менее мы людей не 
осуждаем. Не заставляем их понервничать, не указываем 
им постоянно, что им следует делать. Что они делают, мы 
тоже делаем, мы тоже не без греха. Мы свидетельствуем 
другим людям, во что мы верим – своими поступками; тем, 
что мы делаем...

Раз и навсегда: перестаем учить других людей
43. Не пытайтесь переубеждать людей.
Раз и навсегда: перестаем учить других людей. Надеюсь, 

сейчас я не пытаюсь вас учить. Мне просто хочется сказать: 
«Я думаю – так, и это так и есть на самом деле. А теперь вы 
можете с этим делать, что посчитаете нужным. Не хочу вас 
переубеждать или переспорить. Я только могу принести 
своё свидетельство, по библейскому выражению». У меня 
нет специальной цели – обратить, переориентировать дру-
гих людей. Это относится даже к проповеди Евангелия. Мы 
здесь не для того, чтобы обращать народ. Мы здесь, чтобы 
донести до людей радость победы Божией во Христе. Ка-
кое они примут решение, останется между ними и Богом.

44. Не упражняйтесь в самооправдании, не вставай-
те в защитную позицию.

Святые говорят: «Кто пытается оправдать сам себя, тот 
совершает самоубийство». Нам не требуется самооправда-
ние. Бог нас оправдает. Не нужно защищаться. Бог – наш 
Защитник.

45. Будьте водимы Богом, а не людьми. Будьте при-
вязаны к Богу, а не к людям.

Мы не позволяем другим людям определять ход нашей 
жизни. Бог определяет нашу жизнь. Даже самые близкие 
люди не должны определять нашу жизнь: наши родители, 
жена или муж. Только Бог определяет, кто мы, ход нашей 
жизни связан с Божиим предведением.

46. Принимайте критику с благодарностью и тща-
тельно проверяйте, насколько она справедлива.

Мы не обязаны воплощать в жизнь все критические за-
мечания, адресованные нам. Порой критика бывает ложной. 
И всё же мы должны приветствовать критику, быть благо-
дарны за неё, проверять её. Святой Иоанн Златоуст говорил, 
что когда нас в чём-то обвиняют, и мы не считаем эти об-
винения справедливыми, то стоит принимать критику, как 
заслуженную нами, и делать из нее практические выводы. 
В этом случае мы не совершим ошибки. Если наши обвини-
тели правы, то мы покаялись и порадовали их. Если наши 
обвинители неправы, то мы постыдили их.

47. Давайте совет, только когда его спрашивают или 
когда посоветовать – ваша обязанность.

(Окончание на стр. 12)

 Азбука веры
55 принципов христианской жизни
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Храм для посещения открыт ежедневно с 8.00 до 15.00.
Литургия начинается в 9.00, исповедь в 8.30 (праздники и воскресные дни — 8.00).

Вечернее богослужение — в 15.00.                    Крещение: сб. — 12.00, вс. — 11.30.
Телефоны для справок: храм (церковная лавка) — 8-953-903-41-74, настоятель (отец Алексей) — 8-911-606-44-49.

1.10 ВТ Иконы Божией матери «Старорусской». Литургия.
2.10 СР
3.10 ЧТ
4.10 ПТ Отдание праздника Воздвижения Животворящего Креста 

Господня.
Литургия в д. Холынья.

5.10 СБ Вечернее богослужение.
6.10 ВС Неделя 16-я по Пятидесятнице.

Зачатие Пророка, Предтечи и Крестителя Господня Иоанна.
Литургия.

7.10 ПН
8.10 ВТ Преставление прп. Сергия, игумена Радонежского, 

всея России чудотворца.
Литургия.

9.10 СР Преставление апостола и евангелиста Иоанна Богослова.
Свт. Тихона, патриарха Московского и всея России.

Литургия.

10.10 ЧТ
11.10 ПТ
12.10 СБ Вечернее богослужение.
13.10 ВС Неделя 17-я по Пятидесятнице. Литургия.

Вечернее богослужение.
14.10 ПН Покров Пресвятой Владычицы нашей Богородицы и 

Приснодевы Марии.
Литургия.

15.10 ВТ
16.10 СР
17.10 ЧТ Блгв. кн. Владимира Ярославича Новгородского, чудотворца. Литургия.
18.10 ПТ
19.10 СБ Апостола Фомы. Литургия в д. Наволок.

Вечернее богослужение.
20.10 ВС Неделя 18-я по Пятидесятнице. Литургия.
21.10 ПН
22.10 ВТ
23.10 СР Прп. Амвросия Оптинского.
24.10 ЧТ
25.10 ПТ Вечернее богослужение.
26.10 СБ Иверской иконы Божией Матери. Литургия.

Вечернее богослужение.
27.10 ВС Неделя 19-я по Пятидесятнице.

Память святых отцов VII Вселенского Собора.
Литургия.

28.10 ПН
29.10 ВТ
30.10 СР Прп. Антония Леохновского, Новгородского. Литургия.
31.10 ЧТ Апостола и евангелиста Луки.

В расписании возможны изменения!

Расписание богослужений на октябрь
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Азбука веры

Это очень важно. Не ходите, раздавая направо и налево 
бесплатные советы и консультации. Если люди спрашива-
ют нас, мы отвечаем. Если нас спросили, тогда ответить 
– наша обязанность (родителей, пастырей), наша работа 
(преподавателей).

48. Не делайте за других людей то, что они могут и 
должны делать для себя сами.

Нехорошо делать что-то для других, если они сами 
должны это делать. Поступая так, мы отнимаем у них ку-
сок их жизни. Лучше помочь людям сделать для себя то, 
что они обязаны сделать – и не делать это вместо них. Сей-
час многие люди просто не могут делать для себя то, что 
им нужно делать.

49. Составляйте расписание ваших дел на день, ста-
раясь избегать чудачеств и капризов.

Святые отцы учат нас, что идиоритмия (жизнь по соб-
ственному усмотрению), исполнение прихотей и капризов, 
является причиной всех наших падений. Нам надо быть 
более дисциплинированными. Следует иметь для нашей 
жизни правило и стараться следовать ему...

Мы не можем судить себя более сурово, чем судит нас Бог.
50. Будьте милосердны к себе и другим.
Разумеется, мы обязаны быть милостивыми к другим, но 

и к себе тоже. Мы не можем судить себя более сурово, чем 
судит нас Бог, ведь впадать в отчаяние – наихудший грех. 
Нам надо жить – по милости Божией, до последнего дня 
жизни. Надо брать на себя ответственность за свои поступ-
ки, но не стоит накидываться на себя с руганью и казнить 
себя. Бог не хочет этого. Это не добродетель. Бог хочет на-
шего покаяния, а не самоедства или самобичевания.

51. Ничего не ожидайте, кроме свирепых искушений 
до последнего вздоха.

Это мысль святого Антония: «Истинный мудрец отлича-
ет правильное от неправильного, хорошее от плохого, ис-
тинное от ложного. И всеми силами стремится к доброму, 
истинному, прекрасному, но в полной готовности ожидает 
искушений, проверок, испытаний. И так до последнего вздо-
ха». Он сказал, что никто не может войти в Царство Божие, 
не будучи искушен; без искушения нет спасения. Иов сето-
вал, что вся жизнь человеческая на земле – это испытание. 
Мы подвергаемся искушениям ежеминутно, будем к этому 
готовы. Не стоит рассчитывать, что мы окажемся вне зоны 
досягаемости для искушений. Мы не молимся Богу, чтобы 
Он избавил нас от наших крестов. Мы просим сил, чтобы 
нести свои кресты. Бог не искушает никого. Но по Про-
мыслу Божию мы подвергаемся испытаниям постоянно. И в 
этих условиях спасение становится по-настоящему нашим, 
и мы можем победить – благодаря Христовой победе.

Размышляйте о добром – и Бог позаботится об 
остальном.

52. Сосредоточивайтесь на Боге и на свете, а не на 
тьме, искушении и грехе.

Это классический подход: наполняйте свою жизнь хо-
рошим, не позволяйте плохому загипнотизировать вас. Не 
зацикливайтесь на размышлениях о злом. Настойчиво раз-
мышляйте о добром – и Бог позаботится об остальном.

53. Переносите ваши духовные испытания и ваши 
неудачи невозмутимо, призывая Божию милость.

Вот что чрезвычайно важно... Не дадим дьяволу порадо-
ваться дважды, посрамим его, встав после нашего падения. 
Будем переносить наши немощи и провалы со спокойстви-
ем. Их следует ожидать. Их не следует допускать, не следу-
ет считать их чем-то допустимым, но приготовимся к тому, 
что они будут. Мы не Бог, мы не безгрешны.

Сколько раз падаем, столько раз и встаём.
54. Когда мы падаем, мы сразу встаем и снова начи-

наем путь.
Мы будем падать. Писание говорит, что семь раз (то есть 

много раз) упадёт праведник и встанет (Притч. 24, 16). А не-
честивый не встанет. Нечестивый человек даже не сознаёт, 
что он упал. Праведник знает, когда он пал, но он снова вста-
ёт. Предание учит нас, что Богу свойственно не падать, не 
согрешать никогда. Демонам свойственно падать и не вста-
вать. Одного отца-пустынника язычник спросил: «Что зна-
чит быть христианином?» Тот ответил: «Христианин – тот, 
кто падает и встаёт, падает и встаёт снова. Кто поднимается 
снова благодатью Божией и начинает опять идти». И вы мо-
жете начать всё сначала в любой момент.

55. Принимайте помощь от других людей, когда это 
необходимо, без робости и стыдливости.

Мы все нуждаемся в помощи. Русское присловье гово-
рит: «Единственно, что можно в одиночку делать – это по-
гибать», то есть отправляться в ад. Если мы спасаемся, то 
мы спасаемся вместе с другими людьми. Значит, нам нуж-
на поддержка. Нужны друзья, общение с другими людьми. 
Порой нам требуется помощь врача, и мы обращаемся к 
врачу, преодолевая страхи и стеснительность. Иногда мы 
не знаем, что нам делать в сложившейся ситуации, и тре-
буется помощь от человека с большим житейским опытом, 
его руководство. Не стесняйтесь и не бойтесь попросить 
помощи. Это органичная часть жизни рода человеческого. 
В Церкви мы получаем помощь от Священного Писания 
пророков и апостолов, помощь от святых, помощь от бо-
гослужений. Бог помогает нам, когда Он избавляет нас от 
смерти, исцеляет, дарует нам спасение. Так что принимай-
те помощь, когда вы нуждаетесь. Будьте обычным челове-
ком. Будьте христианином.

Протоиерей Фома Хопко.
Перевел с английского Диакон Павел Сержантов
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